

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle de Ramos del Manzano, número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, á las mismas señas.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Número suelto 5 céntimos

Número atrasado 10 cts.

Época 2.ª

Domingo 14 de Agosto de 1904

Año XX.—Num. 6.218



EL SEÑOR

Don Fernando Centenera Pero Martín

(Del Comercio de esta plaza)

falleció hoy Domingo 14 Agosto 1904, después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

Su afligida esposa doña Amalia García Brihuega, única testamentaria; sus desconsolados hermanos doña Ana, doña Lidónsa y don Emilio; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes

Suplican á sus amigos que por olvido involuntario no hubieren recibido esquila de invitación, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver y funeral, por cuyos actos de caridad cristiana, le vivirán agradecidos.

Conducción del cadáver: Hoy Domingo 14, á las seis de la tarde.
Casa mortuoria: Corriño, 24 (Sastrería).
Funeral: El Martes 16, á las ocho de la mañana.
Iglesia parroquial: San Martín.

El duelo se despide en la Puerta de San Bernardo é Iglesia respectivamente.

LA PRENSA DE MADRID

El Imparcial abre hoy una información sobre la vida del obrero en Madrid, y en su número de hoy, también escribe Pablo Iglesias su opinión afirmando que el brazo de la Corte es el que sufre más hambre y más privaciones, y, sin duda, por eso se llama á Madrid «ciudad de la muerte».

El Liberal, que dedica hoy su fondo al asunto de Alcalá del Valle, dice que sólo queda un camino para dar satisfacciones á la opinión.

Oigamos cómo se expresa el periódico republicano:

En el presente caso, ni siquiera se necesita la revisión, ante cuya vitanda perspectiva todos los organismos históricos se escandalizan, se sublevan.

Con proseguir la información que al final del Consejo de guerra se ofreció á la conciencia pública, habrá lo bastante para dar á la opinión de casa y á la de fuera lo que ambas unánimemente exigen.

Porque, sepálo el Gobierno, ya que, por lo visto, no lo sabe. En este triste litigio, tanto como los nacionales, se están mostrando parte los extranjeros.

Juzgando el *Heraldo* el Real decreto que ayer publicó la *Gaceta*, en el que declara obligatoria la asistencia á clase de profesores y alumnos, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

Con ser pocos los profesores que confunden la indole de su elevado ministerio con el que compete á cualquier burócrata, constituye una afronta pública para el Cuerpo docente que haya necesidad de legislar con ellos, recordándoles el cumplimiento de una obligación sacrosantísima, transcendental, de vida y muerte para un país como el nuestro, donde la deserción de los deberes individuales es el ingrediente primero con que se ha venido amasando nuestra triste decadencia.

Afirma *La Correspondencia*, en un artículo de bríos tonos, que está conforme con el *Diario Universal*, en cuanto este periódico quiere que sea en el Parlamento donde se pidan responsabilidades á los culpables de Alcalá del Valle.

Entre los juicios que valientemente estampa *La Correspondencia*, merece ser transcrito el siguiente:

Ahora, cuando todos arremeten contra el Gobierno, contra Maura, nosotros, los perseguidos de Sánchez Guerra, los procesados por Ferrándiz, los desposeídos de actas por Maura, los combatidos por el Gobierno á sangre y fuego, los que ni siquiera cruzamos el saludo con los gobernantes, escuchamos la voz de nuestra conciencia y defendemos á Maura y á su Gobierno. Y los defendemos, porque por encima de la política, del egoísmo, de la pasión, del odio, de la enemistad, del deseo de derribar al adversario destruyéndolo, está el deber. Ese deber que nos obliga á proclamar que Maura es irresponsable en este asunto; que Maura ha hecho justicia, que los odios engendrados en Alcalá del Valle no deben descargar sus iras so-

bre quien no es culpable; que la responsabilidad es toda de Villaverde y de sus ministros.

El artículo editorial de *El Globo* es algo así parecido á un rompe-cabezas. Seguramente por hacer un favor á algún principiante, el director accedió, y ahí va eso.

Por dicha para el articulista, no es el solo en el mundo...

Hay también quien escribe así, sin mollera, pero pasa, y hasta con elogio de los *sensatos*.

La Epoca contesta á *España* y recuerda á este ilustrado periódico que todos los proyectos del Gobierno se discutirán y aprobarán en cuanto las Cortes reanuden sus tareas.

No se puede ofrecer más en menos líneas.

LA SEMANA

Los mendigos.—Orfeones espontáneos.—El tren botijo.

Si yo supiera que el señor Alcalde había de tener un momento de vagar y había de emplearlo en leer estas líneas, le contaría lo que la otra noche, en plena Plaza Mayor, pude observar y deplorar.

No sé si don Antonio ojeará estos párrafos, pero por si acaso, allá va mi cuento, valga por lo que valiera.

Sentado en una de las sillas que adornan la playa del Correo, filosofando, pues está ahora en moda filosofar, sobre todo en las playas, hallábase cuando se me acercó un niño harapiento y demacrado, y con lágrimas en los ojos me contó que no había comido en todo el día, que su padre había muerto, su madre estaba agonizando, sus hermanos tenían sarampión y el gato morriña. En fin, que el pobre muchacho era el rigor de las desdichas.

Me sentí generoso, le di cinco céntimos, y asaltado por repentina desconfianza quise saber el uso que de *mi capital* se hacía.

Según el muchacho que se dirigió á los jardines, entregó la perra á un sujeto con más salud que un toro que la tenga completa, y éste, majestuosamente, dirigióse á la taberna más próxima, y *¡quid!*, silbarfáticamente, mi limosna.

Esto no está bien, don Antonio.

Lo que á mí me ocurrió, pasaría seguramente, la misma noche, á muchas personas, y como los infantiles pedigrifos son legión, habrá un oceano de copas tomadas á costa de los incautos que creemos en el candor de los niños.

Por éstos, que por las timosnas no reciben más que golpes, que pierden su dignidad antes de conocerla, y que nacen á la vida encañallados, yo ruego al Alcalde que suprima las escenas que ahora ocurren en Salamanca.

Búsqese la manera de quitar el

hambre á los niños, y de evitar el alcoholismo de los mayores.

Y puesto á departir con mi buen amigo el señor Díez, he de hacerle otro ruego.

Se ha desarrollado en poco tiempo, entre los jóvenes de nuestra ciudad, tal afición al canto, que no hay esquina que no circunde un orfeón, ni tertulia en que no se lancen al viento habaneras cadenciosas y dulces, vibrantes himnos y castizas charradas.

Eso es bueno. Claro que la elección de repertorio no es siempre acertada, y por ahí anda, coreada, cada melopea que mete miedo y hace tomar horror al divino arte.

Pero todo esto podría tolerarse.

Lo que resulta insoponible es que los espontáneos orfeonistas prolonguen los ensayos hasta las primeras horas de la madrugada, y despierten alarmado al vecindario, que oye voces, cree que está ocurriendo una catástrofe, y se encuentran con que los gritadores dicen aquello de *arrimaremos á las playas africanas*.

Como se descuiden, y como usted no ve, don Antonio, por el pacífico dormir del vecindario, lo que se les va á *arrimar* á los cantores va á ser algún botijazo ó cosa por el estilo, que les va á curar de sus insanas aficiones.

Yo lo que quiero es el sueño libre en el orfeón libre.

¡No es mucho pedir!

Para las costas lusitanas salieron ayer tarde muy cerca de cuatrocientos salmantinos de buen humor, que por diez pesetas van á Figueira, como los músicos de los pueblos, comidos, bebidos, traídos y llevados.

Verán la espantable *tourada* que ha de verificarse el día 15, remojarán sus humanidades en el insondable piélaggo, y pasarán una de las más dolorosas enfermedades que padecemos, la de la peseta, que al llegar á Portugal se les convertirá en tres reales. Pero como éstos tienen la mar de reis, aún podrán los viajeros hacer con ellos la mar de cosas.

Buen viaje y mucha alegría deseo á los simpáticos excursionistas,

UNO.

RIVERA.

ALCANCE POSTAL

Esta mañana ha hecho su visita de presentación al Gobierno y á las autoridades el Gobernador interino de Madrid señor Díaz Merri.

A juzgar por las declaraciones oficiales nada hay de seguro en los próximos viajes que se anuncian de S. M. el Rey.

Lo único cierto es que la Corte adelantará su regreso á Madrid á causa del estado de la princesa.

De Barcelona dicen que esta mañana, al atracar junto al muelle de la Paz el vapor correo *Menorquin*, llegaron de

Mahón, por una equivocación del maquinista chocó con el cañonero *Temerario*, el cual causó algunas averías en las planchas de la banda de estribor.

También telegrafían que una comisión de obreros sin trabajo, compuesta en su mayor parte de mujeres, ha visitado las redacciones de los periódicos, pidiendo que influyan para que se abran trabajos, pues los escasos bonos de alimentación que llegan á sus manos no bastan á mitigar sus necesidades.

En el caso de que no se les atiende, amenazan los 20.000 obreros sin trabajo invadir las calles de Barcelona pidiendo limosna.

La solución es bastante difícil, debido á la mala situación económica.

La firma efectuada hoy por el Rey en San Sebastián, contiene los siguientes decretos:

Gracia y Justicia.—Varios indultos de penas leves, y concesión del hábito de Santiago á don Laureano Bustos.

Hacienda.—Concedido honores de jefe de Administración civil á don José Grasset.

Guerra.—Ascendiendo á general de brigada de artillería de la Armada á don Maximiliano Garcés.

Marina.—Ascendiendo á contadores de fragata á 12 alumnos.

El ministro de jornada ha recibido un telegrama participando el fallecimiento del señor Gutiérrez Agüera, embajador dimisionario del Vaticano.

La muerte del diplomático español fué súbita, y ocurrida al dirigirse de Roma al balneario Levico.

Esta noche saldrá de París el presidente de la comisión internacional que ha entendido en la solución del asunto de los ferrocarriles transpirenaicos.

Llegará aquí mañana y visitará en seguida al Ministro de Estado para darle cuenta de los trabajos que ha llevado á cabo la comisión española.

Hablando el ministro del protocolo, dijo que la construcción de la línea del ferrocarril de Canfrac será más baja que en el antiguo trazado, haciéndose obras en el Coll de Ladrónes para defender la carretera de Canfrac.

La estación de Canfrac estará en territorio francés, con lo cual se evita el Estado español construir 15 kilómetros más de vía, representando esto una economía de 27 millones de pesetas.

La línea de Ripoll á Aix-les-Termes tendrá dos estaciones, una en territorio francés y otra en territorio español.

La de Noguera-Pallaresa tendrá una sola en territorio español.

Antolin Vilota Angulo, de 58 años, minero de oficio, se presentó anoche en la Delegación del Centro, manifestando que tenía que hacer una denuncia grave.

Dijo que, cuando los sucesos de la peregrinación de Bagoña, fué herido, y que con este motivo fué llevado, en unión de otros jornaleros, desde Bilbao á Burgos con objeto de declarar.

Cumplida esta diligencia, le obligaron á dirigirse á Madrid con carta de caridad hasta Medina, llegando á esta Corte gracias á un americano, que le facilitó generosamente un billete del ferrocarril.

Lo grave de su denuncia es que dice que ha recibido malos tratos de parte de algunas autoridades, añadiendo que tenía en su cuerpo señales que evidencian los brutales castigos recibidos.

Y, en efecto, llevado á la Casa de Socorro del distrito, fué reconocido por el facultativo de guardia, el cual parece que ha comprobado que tiene algunas cicatrices, aun cuando no son recientes.

Pasado tan apurado trance, y en condiciones la recién parida de seguir su camino, emprendieron nuevamente la marcha, pero la otra se había afectado tanto con el suceso, que poco antes de llegar al barrio donde vivían, se indispuso también, y dió á luz otro niño no menos hermoso.

Al principio la asistió la otra, á pesar de hallarse bastante débil, pero como se encontraban cerca de poblado no tardaron en llegar otras mujeres, que auxiliaron y prestaron sus cuidados á la parturienta, mientras otras recogían á las dos criaturas y las zarandeaban.

Cuando la mujer pudo levantarse para ir á su casa surgió el conflicto.

Los niños habían pasado de una á otra mano, y al entregárselos á sus respectivas madres ninguna de las dos sabía cuál era su hijo.

Como es natural se originó tal confusión para resolver el caso, que acabó sin que nadie se entendiera, y, recogiendo cada una de las mujeres á uno de los niños, pero con la duda de si era ó no el suyo.

Por el momento, el cambio, si existe, es difícil deshacerlo.

El caso no deja de ser original y curioso y ha de dar lugar, á medida que transcurren los años, á incidentes graciosísimos, á los que ambas familias han de conceder la importancia que para ellos tiene. Seguramente que se pasarán la mayor parte del tiempo mirando á los chicos, para ver si por los rasgos fisiológicos pueden llegar á saber á qué familia pertenece, si, como decimos, el cambio existe, ó para saber si han tenido la fortuna de quedarse cada madre con su propio hijo.

Bien venido

Se halla de nuevo entre nosotros, acompañado de su distinguida familia, el excelentísimo señor don Francisco Martín Sánchez, director del instituto geográfico y presidente de la subcomisión parlamentaria de Instrucción Pública, al frente de la cual prestó servicios inapreciables á la causa de las facultades de Medicina y Ciencias de nuestra Universidad, que seguramente no habrán olvidado los que formaron parte de las comisiones locales que fueron á Madrid.

Viene el señor Martín Sánchez á girar una visita de inspección á las brigadas topográficas que tan interesantes estudios están realizando en nuestra provincia.

SECCION RELIGIOSA

Santoral y cultos para mañana

Día 15.—Lunes.—La Asunción de la Santísima Virgen; San Alipio, obispo; San Esteban, Rey, y San Estanislao de Koska, jesuita.

Se reza á la Asunción de nuestra señora, con rito doble de primera clase y color blanco.

Parroquia de San Martín.—Continúa la novena á San Roque.

Iglesia de San Millán (Siervas de María).—Termina la novena de la Santísima Virgen. Los cultos de este día serán aplazados á la intención de doña Vicenta de Antonio, viuda de Charro, siendo orador sagrado don Jesús Calvo Escribano.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las nueve y media procesión y misa solemne. A las cinco y cuarto de la tarde rosario con letanía cantada.

Crónica local y provincial

Es objeto de todas las conversaciones en Medina del Campo, el intento de escapatória de una bellísima señorita, fuga evitada por la oportuna intervención de un individuo de su familia, quien devolvió á esta á la hermosa señorita que pretendía fugarse con su novio, joven que reside en aquella ciudad accidentalmente ejerciendo brillante carrera.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa que recibieron licencia ilimitada en 1903 al rasar á reserva activa queden como se dispuso para la de 1904, perteneciendo á los cuerpos de su procedencia, debiendo causar alta en los terceros batallones y compañías de depósito, cuando unos y otros se organicen; y que los de licencia ilimitada por exceso de fuerza dentro del tercer año de servicio, continuarán perteneciendo á sus compañías, escuadrones y baterías, respectivamente.

Es ya un hecho que apartir del día 30 del corriente y hasta nuevo aviso, empieza á circular entre Oporto, Medina y re-

Un caso raro

Dois madres que no conocen á sus hijos

En Cabezn de la Sal (Santander) ha ocurrido un caso sumamente curioso y original, que ha sido el tema de todas las conversaciones.

El domingo último salieron por la tarde de Cabezn, de regreso para sus casas de Toporías, cerca de Ontoria, dos mujeres que se encontraban embarazadas.

Una de ellas, al llegar á la mitad del camino, se sintió indispueta y dió á luz un hermoso niño, teniendo que ser asistida por su compañera, pues en aquel momento se encontraron ellas dos solas en el camino.

ABONOS MINERALES EL PROGRESO AGRICULTURAL

Sociedad Regular Colectiva

FABRICAS EN MIRANDA DE EBRO (BURGOS)

LOS ABONOS de esta casa son bien conocidos en esta provincia, por lo que no necesitamos recomendar su bondad.

ABONOS especiales compuestos de cloruro y superfosfato de cal, á DIEZ pesetas saco de 50 kilos.

También tenemos otras clases á 9, 7, 6, 5 y 4 pesetas, saco de 46 kilos, pero recomendamos muy eficazmente á los labradores se provean de buenas clases por serles beneficioso á sus intereses.

Ofrecemos superfosfato; cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa y sulfato de amoniaco á precios económicos, y damos fórmulas á los labradores para que se elaboren el ABONO en su casa. Nosotros les analizamos las tierras gratuitamente.

Todos nuestros géneros se venden bajo garantía de análisis.

Descuentos por vagones completos y pago al contado.

La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRICULTURAL, Miranda de Ebro.

Fábricas de ABONOS MINERALES

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigástrico; cura el 98 por 100 de enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástri-

ca, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-

medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada.—De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurostia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, ect. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en la provincia de Salamanca, farmacia del Lcdo. Rodilla, Guijuelo, y la Sociedad española de Droguería General, en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo.

ABONOS MINERALES DE LA SOCIEDAD DE SAN GOBAIN

FUNDADA EN 1665

Diez y siete fábricas en Francia, una en Bélgica y una en España

Personal obrero de la Sociedad: 16.000 obreros.

Producción anual: 600 millones de kilos, ó 60.000 vagones,

ABONOS PARA TODOS LOS CULTIVOS

Para todos informes dirigirse á

LEON LUZERET, AGENTE GENERAL, SAN SEBASTIAN

FABRICA DE MOSAICOS IDRAULICOS
DEPOSITO DE YESOS Y CEMENTOS
DE
Pantaleón Martínez
Sancti-Spiritus, 4--CACERES

Completo y variado surtido en pavimentos para habitaciones, patios, azoteas, cuerdas y cocheras. Acerados para calles y plazas.

Representante en Salamanca:
DON MANUEL VICENTE--Plaza Mayor 25

TEMPORADA OFICIAL
Desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre

ABERTOS TODO EL AÑO

BAÑOS DE LEDESMA

SIN RIVAL
contra el reuma, parálisis, nefritis, corea y otras neurosis.
Se venden frascos de Sulfuraria (grasa), en las principales farmacias de Salamanca.
Para más detalles, dirigirse al Administrador de los Baños, DON CARLOS LLAURADO.

SUBASTA EXTRAJUDICIAL
A voluntad de su dueño, se venden en pública y extrajudicial subasta 43 fincas rústicas y dos urbanas, situadas en los distritos municipales de Carbajosa de la Sagrada y Torres (Las), el próximo día 28 del corriente, á las once de su mañana, en el estudio del notario de esta población, doctor don José de Prada.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la mencionada Notaría. 15-4

Venta de casa
Se hace de la señalada con el número 25 de la calle de Santa María la Blanca. Para tratar, Travesía, número 12.

ARRIENDO del espacioso local, tienda número 38 de la Plaza Mayor. Informará el procurador don José Morató, Doctor Riesco, 56.

ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA

MANUEL CARDENAS 15, SAN PABLO, 15

Monturas y bridas de todas clases; bocados, estribos, espuelas, fustas y látigos.
Cepillería, gamuzas, esponjas y plumeros.
Maletas desde 3 pesetas en adelante; sacos de mano, neceseres, cabás, portaplés, portamantas, baules de mimbre y cajas muy bonitas para viaje.
Gran surtido en artículos de caza. Reclamamos de todas clases; jaulas y estuches para escopetas; guantes y polainas para caza y montar, cubiertos para campo y viaje; collares, cadenas y bozales para perros. Cinturones de todas clases.
Alpargatas en lona y estezado para campo.
Guarniciones, troncos y limoneras para toda clase de carruajes.

Gran surtido en todos los artículos.

Establecimiento y taller de construcción de sillero y guarnicionero

greso, los trenes rápidos números 15 y 16 con departamentos de 1.ª y 2.ª clase.

Estos trenes circularán dos veces por semana en los días siguientes:

Los miércoles y sábados, en sentido descendente, y los martes y viernes, en sentido ascendente.

El tren número 15, sale de la estación de esta capital a las 4'45 y llega a Barca de Alba a las 8'23.

El tren número 16 sale de Barca de Alba a las 5'48 y llega a esta estación a las 10'42 de la noche.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el **Esanofeole**.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro buen amigo don Hipólito Montero, alcalde de Peñaranda.

Ha regresado de su excursión de verano el industrial don Juan Maeso.

Nuestro particular amigo don Antonio Alfonso Pérez, se ha producido una importante lesión en un dedo de una mano con la limonera del coche de su propiedad.

El arquitecto de Madrid, don Francisco García Nava, ha enviado al cabildo de esta Catedral un proyecto de mausoleo para guardar los restos del P. Cámara en la capilla de Santa Teresa, donde está enterrado.

Quien usa el **Ferro-Quina-Bisleri** come con apetito.

Ha sido puesto a disposición del juez municipal de Gallegos de Argañán el vecino de aquel pueblo Agapito Patino, por resultar autor de un robo de ganado vacuno de la propiedad de don Antonio Valero, vecino de Portugal.

En cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 172, 173 y 174 de la ley de reclutamiento de 21 de Agosto de 1896, la Delegación de Hacienda de Salamanca se halla autorizada por orden telegráfica de la Dirección General del Tesoro, fecha 8 del corriente, para admitir redenciones del servicio militar a los reclutas del actual reemplazo.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del antipalúdico **Esanofeole**.

Esta madrugada ha fallecido en esta capital el conocido y popular comerciante don Fernando Centenera Pero Martín, a cuya afligida familia damos nuestro más sentido pésame por su desgracia.

En la Casa de Socorro fué curado ayer tarde, por el médico de guardia, Angel Sánchez, que presentaba una herida en la cabeza, causada en riña que tuvo con Justo Hernández.

El hecho ocurrió en el matadero.

Ayer tarde salió de esta cárcel para el penal de Valencia, donde ha de extinguir la condena que le fué impuesta por el Consejo de Guerra, Pablo Gómez Hernández (a) el **Carabinero**.

¿Tenéis cariño a vuestra salud? Tomad el **Ferro-Quina-Bisleri**.

En el monte de Codorro, propiedad de algunos vecinos de Arroyo Muerto, un incendio arrasó el día 9 una extensión de tres hectáreas.

Como presuntos autores del hecho han sido detenidos los vecinos del mismo pueblo David Hernández, Marcos y Benito de la Igllesia.

Han regresado a Peñaranda de su excursión veraniega la señora doña Josefa Mendez de Liano y sus bellas hijas Enriqueta y Marcelina.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa **Nocera-Umbra** se combate la obesidad.

Anteanoche, al pasar el tren que venía de Béjar por el Puente de las Afueras de Sancti-Spiritus, produjo una fuerte detonación, producida por algún petardo puesto en la vía.

Desde hace algunos días está enferma la bellísima hija de nuestro querido amigo don Fernando Sainz de Pardo.

Ha sido trasladado a la cárcel de esta ciudad el teniente de la reserva don Diego Martín, reclamado por el Juez instructor de este partido, como presunto autor de lesiones causadas a dos vecinos de Villaverde.

La detención fué hecha después de fuerte resistencia del detenido, que amenazó a la guardia civil.

El agua mineral de mesa **Nocera-Umbra** está indicada para los catarros de la vejiga.

Para Fuentecaliente, Ondarroa y Bilbao salió ayer, acompañado de su familia, nuestro particular amigo don Ladislao Luna.

Dicen de Peñaranda que, con motivo de las próximas fiestas, se nota ya en aquella villa gran afluencia de forasteros.

El mejor anti-palúdico conocido es el **Esanofeole**.

Ayer dió a luz con felicidad un hermoso niño la señora del ingeniero geógrafo, don Alejandro Arboleya.

Anoche estuvieron detenidos en la prevención municipal dos hombres que rieron en el barrio de los Milagros.

Está enfermo de apendicitis, desde hace algunos días, el hijo menor de nuestro buen amigo, don Prudencio Santos Benito.

El **Ferro-Quina-Bisleri** devuelve las fuerzas a los convalecientes.

El día 17 comenzará los ejercicios espirituales la segunda tanda de sacerdotes de la diócesis.

El **Ferro-Quina-Bisleri** vence las anemias.

Ha experimentado alivio en su dolencia nuestro amigo, don Emilio Soler.

El presbítero don Manuel Vicente Martín ha sido nombrado ecónomo de la parroquia de Santa Elena, de Ledesma.

En una reunión que celebrarán los maestros del partido de Peñaranda, convocados por el presidente de la Asociación, don Elias Arias Camisón, designarán un representante para que forme parte de la comisión provincial de profesores de instrucción primaria, que ha de ofrecer sus respetos al Rey cuando visite esta ciudad.

El agua mineral de mesa **Nocera-Umbra** es refrescante, digestiva y gasosa.

Hoy se celebrará en Valladolid una corrida de toros en la que **Calerito, Castilla y Relampago** se las entenderán con ganado de los campos de Salamanca.

Dos toros proceden de la vacada de Carreros, otros dos de Rodas-viejas y los restantes de la ganadería de don Victoriano Angoso.

En Fuentesauco se ha visto regularmente concurrido el mercado de ganados. Los precios tienden a la baja.

Durante la última semana se vendieron 400 cántaros de vino, a 14 1/2 reales.

El que quiera ir cómodo y no tener averías, use solamente **BICICLETAS** de buena marca, y se evitará de sufrir accidentes.

Véase anuncio de **Lázaro Bartolomé**, en la tercera plana.

Es muy notada la carencia de billetes del Banco de España de 25 pesetas, lo cual produce general disgusto, por ser dicha clase de billetes la más necesaria para las transacciones.

Dicen de Zamora que en el ferrial de ganados se notó ayer mayor animación que el día anterior, siendo numerosas las cabezas de ganado que se han presentado a la venta, en particular reses lanares.

Los precios siguen en baja, sin duda por la pertinaz sequía y la carencia de pastos.

Compradores ha habido pocos.

HERNIAS (quebraduras)

Y DEFORMIDADES DEL HUESO
El representante del Nuevo Gabinete Ortopédico de Madrid, Mendizábal 8 duplicado, llegará a Salamanca y recibirá solamente los días 17 y 18 del actual de diez a seis, en el Hotel Comercio, a todos los que padezcan hernias (quebraduras), deformidades de la columna vertebral, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, y quieran adquirir nuestros nuevos aparatos especiales articulados.

Advertimos, que este Gabinete, hace los aparatos en condiciones más ventajosas que otros titulados "Gabinetes u Ortopédicos", por contar con talleres de su propiedad, montados con todos los aparatos modernos.

Sólo estará en Salamanca los días 17 y 18 en el Hotel Comercio. 5-3

OCCASION

Procedente de un saldo, se ha recibido en la imprenta de Núñez una partida de papel de Manila, con preciosos dibujos, propio para envolver géneros de comercio. Se remiten muestras y precios a quien los desee.

TRIGOS

El mercado de Salamanca Y EL DE BARCELONA

A 48 y 48 y 1/2 reales se pagaba ayer el trigo.

Hoy no hemos recibido telegrama de Barcelona.

Cotización de otras semillas en el mercado de Salamanca:

Centeno, a 37 y 38 reales.

Cebada, a 28 y 29.

Algarrobas, a 33 y 38 y 1/2.

TELEGRAMAS

Los mitings

Madrid 14.—Como estaba anunciado anoche celebráronse en esta Corte once mitings para protestar de la detención de los obreros presos y pedir su inmediata liberación.

Se pronunciaron discursos violentísimos atacando a las autoridades.

Los delegados llamaron la atención de los oradores y suspendieron seis de los once mitings celebrados.

Hubo grandes escándalos.

En los mitings se acordó pedir al Gobierno la libertad de los presos, y caso de no obtenerla, declarar la huelga general.

Se hicieron varias detenciones.

Otro mitin

Madrid 14.—De Barcelona telegrafan que en el mitin celebrado ayer por los obreros de aquella capital para protestar de los grandes precios de los alquileres de las casas, se acordó pedir una rebaja de 50 por 100, y negarse a pagar más precio que éste.

Contestación regia

Madrid 14.—Al mensaje que **El Imparcial** dirigió al Rey, pidiéndole justicia para los atormentados en Alcalá del Valle, ha contestado don Alfonso diciendo:

No quiero sombras en mi reinado; medios dan la ley para castigar a los

culpables. Cúmplase la Ley sin violencias ni atropellos.

No hay Consejos

Madrid 14.—El señor Sánchez Guerra ha manifestado que por ahora no se celebrarán Consejos de ministros, por no haber pendiente ningún asunto importante.

Reglamentos

Madrid 14.—Es probable que a principios de la semana próxima se enviará a San Sebastián el decreto para el planteamiento del descanso dominical.

Parece que ya tiene ultimado el señor Osmá el reglamento del proyecto de alcoholes, y se asegura que comenzará a regir en 1.º de Octubre.

Combinación diplomática

Madrid 14.—Tan pronto como regrese de Oñaneda el señor Maura, se resolverá la combinación diplomática pendiente.

Negativas

Madrid 14.—Sánchez Guerra ha dicho que es inexacto lo que se dice del viaje del Rey a Valencia, para el cual no se ha fijado aún fecha.

Madre é hijo

Madrid 14.—De San Petersburgo dicen que es muy satisfactorio el estado de la emperatriz y de su hijo.

La ciudad está iluminada.

Los diplomáticos extranjeros han felicitado al Zar.

Ultimatum

Madrid 14.—De Constantinopla dicen que los Estados Unidos han presentado un ultimatum á Turquía, concretando las indemnizaciones que exigen por los atropellos cometidos en el imperio turco contra súbditos americanos.

De no aceptarse el ultimatum, el embajador yanqui se retirará de Constantinopla.

Huelga

Madrid 14.—Los panaderos de Lugo se han declarado en huelga, protestando de las muchas horas que trabajan.

En las tahonas no hay pan.

El alcalde reunió á patronos y obreros para buscar un arreglo.

Homicidio

Madrid 14.—De Málaga dicen que un sujeto ha dado muerte á un guarda de campo que lo sorprendió robando higos chumbos.

Le asestó diez y siete puñaladas. El asesino huýó y no ha sido capturado.

Otro crimen

Madrid 14.—En la romería de Ordenes (Coruña), un sujeto apellidado Farina, intentó deshacer un baile, mató á un joven y pretendió asesinar á su propio padre.

Fuó detenido.

Petición

Madrid 14.—Los panaderos de Barcelona han solicitado del ministro de la Gobernación que les incluya en el descanso dominical.

LA GUERRA

Derrota rusa

Madrid 14.—Telegrafan de San Petersburgo que durante el combate entre la escuadra de Port Arthur y la del almirante Togo, la primera sufrió un terrible revés.

Dícese que fueron echados á pique el acorazado **Pallada** y otros dos barcos rusos.

Los demás buques derrotados se dispersaron en todas direcciones.

Dispersión

Madrid 14.—La flota rusa de Port Arthur se dispersó en cuanto salió del puerto.

Su número era mayor que el de los japoneses.

El almirante Togo concentró todos sus esfuerzos sobre los acorazados rusos.

Protesta

Madrid 14.—El Japón ha protestado contra la autorización concedida por las autoridades alemanas de Kiao-Chao á los buques rusos para que se provean de carbón, en la cantidad necesaria para trasladarse al primer puerto de su país.

Un rumor

Madrid 14.—En París circula el rumor de que después de un vivísimo combate, los japoneses han capturado tres buques de guerra rusos, los cuales habíanse refugiado en el puerto alemán Kiao-Tchao.

No se conocen detalles.

Salvados

Madrid 14.—Un despacho de Shanghai dice que ha llegado á aquel puerto, sin averías, el acorazado ruso **Gro-moboi**, que ha conseguido librarse de la persecución de la escuadra japonesa.

Otro despacho da cuenta de haber llegado á Wonsung el crucero **Askold**, perteneciente á la escuadra rusa de Port Arthur.

El **Askold** estuvo combatiendo todo el día del viernes con el enemigo, consiguiendo huir.

Tuvo diez muertos y 34 heridos en el combate.

Parte de Togo

Madrid 14.—La Legación japonesa ha comunicado á la prensa el siguiente telegrama oficial de su gobierno:

«El almirante Togo comunica que nuestra escuadra reunida, á veintinueve millas al Sur de Port Arthur, á la escuadra rusa, que se hizo á la mar el día 10 del corriente y que continuaba persiguiéndola.

«Dice el almirante que el combate sostenido con los barcos rusos ha sido ruidoso, y que duró desde la una de la tarde hasta el anochecer.

«El enemigo parece que ha sufrido graves averías, pues su fuego fue cediendo considerablemente y sus buques no conseguían conservar su formación de combate.

«El **Askold**, el **Novik**, el **Gallada**, el **Czarevitch** y algunos contratorpederos, escaparon á toda máquina hacia el Sur.

«Los restantes debían haber regresado probablemente á Port Arthur, ante el ataque de nuestras escuadrillas de destroyers y torpederos, que han operado sin descanso durante dos noches.

«Nuestra escuadra no ha sufrido averías de importancia, puesto que el número total de bajas que hemos tenido es de 170 hombres.»

Almirante muerto

Madrid 14.—De San Petersburgo telegrafan que allí se han recibido despachos confirmando que, en el combate naval librado entre las escuadras rusa y japonesa, fué muerto el almirante **Witveg**.

Buques averiados

Madrid 14.—En Tokio se ha recibido otro despacho de Togo diciendo que seis buques rusos han quedado muy averiados en el último combate.

Apoyo

Madrid 14.—La protesta que Rusia ha formulado por el proceder de los japoneses, que atacaron á un torpedero desarmado, dentro del puerto de Chefú, la apoyan Francia y Alemania.

Ataque general

Madrid 14.—En Londres se ha recibido un despacho de Tient-Tsin diciendo que los japoneses han aplazado su marcha sobre Liao Yang, esperando para reanudarla que se rinda la plaza de Port-Arthur.

Actualmente se está verificando el ataque general á la plaza.

Detención

Madrid 14.—De San Petersburgo telegrafan que un crucero ruso detuvo á un vapor inglés, y después de visitarlo y convencerse de que no llevaba contrabando de guerra, lo puso en libertad.

La caza

Madrid 14.—Telegramas de Tokio dicen que el almirante Togo, con alguno de sus mejores buques, da caza á tres de los barcos rusos, hasta ahora fuera de su alcance.

RIVERA.

EL BOTIJO A FIGUEIRA

Conforme estaba anunciado, ayer por la tarde salió de esta ciudad el tren barato para la playa portuguesa de Figueira da Foz.

Para él se vendieron en la taquilla de esta estación 327 billetes de tercera y 30 de segunda.

Entre los viajeros de esta última clase, vimos á don Luis Huebra y á los señores García Ladevese y Purón con sus familias.

Iban carruejes preparados para recibir á los muchos excursionistas que se esperaba subiesen á ellos en las estaciones del tránsito hasta la frontera.

Al llegar á ésta, los viajeros eran ya 900.

A la hora de salir los omnibus de la Plaza Mayor, la afluencia de gentes que los asaltaban era grande y por ello muchas personas tuvieron que trasladarse á pie á la estación.

En ésta, ya dentro del convoy, momentos antes de la marcha, reinaban animación y algazara inusitadas.

Feliz viaje deseamos á nuestros animados paisanos.

Para maestros

Se han poseionado en propiedad de escuelas de esta provincia los siguientes profesores:

De la de niños de Villaverde, don Leopoldo Sánchez Delgado; de la de Santibáñez de la Sierra, don Esteban Calvo Sánchez; de la de Valdesangil, don Matías Sánchez Martín; de la de Aldeavieja, don Pascual González López; de la de Monleras, don Ramón Delgado García; de la de niñas de Villaflores, doña Petra de San Maximiliano; de la de Cristóbal, doña María Dolores Abraido; de la de Monleras, doña María Vicente Ballesteros; de la escuela mixta de La Vidola, don Francisco Fernández Marcos; de la de Pozos de Hinojo, don Pedro Rivera; de la de Villadardo, doña Escolástica Gómez Jiménez; de la de

Mozárbez, don Faustino Andrés Martín; de la de niñas de Gajates, doña Cipriana Fernández; de la auxiliaría de la escuela de niñas de Cantalapietra, don Santiago Martín del Campo; y de la auxiliaría de párvulos de Lumbreras, doña María Purificación Tajadura López.

—Doña Manuela Muñoz Pérez, maestra jubilada de la escuela de niñas de Espeja, ha sido clasificada por la Junta Central con el haber de 560 pesetas anuales, como comprendida en el caso cuarto de la escala que establece el artículo 2.º de la ley de 16 de Julio del año de 1887.

—El Ayuntamiento de Tenebrón ha acordado que se provea en maestro la escuela de ambos sexos de aquella localidad que se encuentra vacante.

—La Junta de Instrucción pública de esta provincia ha recordado al Ayuntamiento de Alamedilla la necesidad que tiene de proveerse de locales para las escuelas, en vista de haberse destruido por un incendio los que existían.

Congreso agrícola

Socios de la provincia

RELACION de los labradores y ganaderos de la provincia que se han inscrito como congresistas:

Salamanca: Don Manuel Martín González, don Rafael González Cobos (abogado), don Luis Martín Ledesma, don Antonio Polo Romo, don Angel Martín de Arcos (abogado), don José María Garrrote, don Ignacio González Cobos, don Enrique Esperabé Arteaga, don Adolfo Parada Martín, don Bernardo Garfo Polo, don Isidoro Polo Romo, don Jesús Martín García, don Matías Romo, don José Rodríguez don José Romo Jarra, don Julián Romo Polo, don Manuel Velasco, don José Manuel Méndez, don Manuel Martín Romo, don Manuel Martín González, don Pedro Romo García, don Rogelio Parada y don Santiago Hernández.

Tordillos: Don Juan Martín y Martín y don José Antonio Ciudad Miguel.

Villoruela: Don Benito Sánchez Villoria de Buenamadre; don Manuel Cesareo Angoso.

Forfoleda (Santibáñez de Cañedo): Don Luis García, don José Rodríguez y don Sigifredo García.

Vitigudino: Don Alfonso Aparicio, don Ignacio Rodríguez, don Rogelio García, don Manuel Martín Jiménez, don José Sardón López y don Manuel Herrero Sardón.

Terradillos: Don Felipe García Martín.

Cespadosa: Don Juan Marcos Gil, don Reyes Prieto Martín y don Luis Romo Gómez.

Pedroso: Don Aurelio Rodríguez Gómez y Manuel Conde González.

Revista extranjera

La ruptura entre Francia y el Vaticano es el tema favorito de toda la prensa europea, por más que á nadie haya podido sorprender.

Desde las leyes contra las asociaciones religiosas votadas bajo el gabinete de Waldek Rousseau, las relaciones del gobierno francés y la Santa Sede habíanse enfriado muchísimo.

El ministerio Combes, que sucedió á aquél y que debía ejecutar aquellas leyes por conveniencias políticas, empujado por los anticlericales, sus aliados, lejos de obrar con la prudencia que caso tal exigía, mostró empeño en exagerar aquellas medidas extraordinarias, interpretando las leyes dichas en el sentido más radical y furiosamente anticlerical.

No se ocultó á la diplomacia vaticana la verdadera finalidad de esta política, y no queriendo dar pretexto á la ruptura, que evidentemente se basaba, negos á intervenir, ni aun del modo más amistoso, en tal campaña, apesar de los esfuerzos titánicos de los Procuradores de las Ordenes condenadas á la expulsión.

Esto no obstante, Loubet, jefe del Estado de la *Francia cristianísima*, fué á Roma, contrastando su proceder con la conducta observada por el Kaiser, quien, rehuyendo todo rozamiento con el Vaticano, prefirió celebrar en Nápoles su conferencia con Victor Manuel, su aliado.

Evidentemente Combes, aconsejando este viaje, esperaba la protesta pontificia para justificar la ruptura. No vino, pero sí la nota á Portugal advirtiéndole que, si por razones de prudencia el Pontífice no protestaba de tal visita, no por esto significaba una variación de conducta. Su Santidad seguiría, como sus antecesores, negándose á recibir á ningún individuo de las familias reinantes en Europa, si antes de visitar al Quirinal, no tributan al Pontífice los honores correspondientes á su alta jerarquía.

Por aquel entonces, las cortes estaban abiertas y la ruptura había separado del bloque al elemento republicano y conservador. Además, no pareció la ocasión más oportuna para declararla. La advertencia iba contra la Casa real de Portugal y no parecía prudente inmiscuirse de este asunto, que á las relaciones de este reino con el Vaticano atañen, á un Ministerio cuya política se